

Politique d'immigration en Iran : Déterminants et Enjeux

*Amir-Mohammad AMIRI, École des hautes études en sciences sociales
(L'EHESS)*

Email : amiri57@gmail.com

XXVI Congrès International de la Population,
Marrakech, Maroc, 27 septembre-2 octobre 2009

Résumé long

Historique de la présence d'afghans en Iran

La présence afghane en Iran date de bien avant le conflit de 1979. Un certain nombre d'historique, religieux et les liens culturels entre l'Iran et l'Afghanistan ont perpétué le cycle de la migration. Ces liens, ainsi que du XXe siècle turbulent de l'Afghanistan a conduit à une histoire de la migration vers l'Iran. Toutefois, l'afflux plus important et le plus récent de réfugiés est due aux guerres qui ont eu lieu en Afghanistan. Depuis l'invasion de l'Afghanistan par les soviétiques en décembre 1979, des centaines de milliers d'Afghans ont cherché refuge en Iran, soit directement en franchissant la frontière iranienne, ou en faisant un long détour par le Pakistan. Depuis cette période plusieurs vagues de réfugiés et migrants ont traversé vers l'Iran:

1-Le mouvement principal des Afghans vers l'Iran s'est produit en raison du occuper soviétique de l'Afghanistan entre 1979-1988.

2-le mouvement après la chute de Kaboul en 1992 où la guerre civile a éclaté entre les factions afghanes et les groupes ethniques.

3-L'autre afflux massif des Afghans vers l'Iran s'est produit en réponse à la règle répressive des militants talibans (entre 1994 et 2001) et enfin, l'intervention américaine contre ce même régime en 2001 et l'installation du nouveau gouvernement.

En 1986 et en 2006, l'Iran comptait respectivement 2,6 et 1,2 millions d'Afghans sur son territoire. A cause de sa position géopolitique, il est devenu un pays à la fois de destination et de transit, alors que l'Iran n'était pas traditionnellement un pays d'immigration. Face à ce phénomène, l'Iran a adopté différentes politiques d'accueil allant de la politique " porte ouverte" à la politique " répressive". Dès lors, les questions qui se posent sont à savoir quelles sont les raisons pour lesquelles l'Iran a modifié sa politique d'immigration ? Sont-elles en rapport avec les conditions démo-économiques de l'Iran?

De la politique " porte ouverte" à la politique " répressive" (1980 - 2009).

La politique d'immigration, c'est un élément crucial et déterminant de modèle et tendances de l'immigration. De façon générale, concernant la politique d'immigration chaque pays doit trouver ses propres approches en raison de ses circonstances spécifiques.

D'un point de vu, les facteurs structurels de chaque pays (à savoir densité de population, la position géopolitique, et la structure économique) définissent les préférences pour tel ou tel type d'immigration et ; par conséquent, ce sont les facteurs socio-économiques et de politique étrangère qui influenceront le plus la politique d'immigration.

La politique des réfugiés est influencée d'abord et avant tout par des considérations de politique étrangère. En Iran, tous les afghans arrivés avant 1992 ont été reconnus *prima facies* comme réfugiés. Ce motif peut être expliqué par quatre hypothèses;

L'Iran a accepté les réfugiés afin de (a) démontrer leur opposition aux régimes des pays d'origine (Afghanistan) ou vers un pays tiers qui occupe le pays d'origine (soviétiques); (b) démontrer leur sens de responsabilité envers les anciens alliés, (c) la preuve de leur coopération avec les alliés d'aujourd'hui, ou (d) gagner la respectabilité internationale.

Après la chute de Kaboul -1992-, les afghans n'ont plus reçu le statut de réfugié. Selon les autorités iraniennes, les motifs de leur départ, après le retrait soviétique et la chute de régime communiste, apparaissent comme économiques. Cette politique a influencé principalement par le volume de l'immigration, l'état de l'économie et par des attitudes générales envers les Afghans. L'article fait le point sur cette situation peu connue, en utilisant les statistiques publiées par le ministère de l'Intérieur et les résultats des recensements iraniens.